

1 橋本駅

横浜鉄道（現JR横浜線）は、明治41年（1908）に開通しました。横野辺駅の次は相原駅といふ計画に、橋本にも駅を設置した志が約2.6haの土地を提供し建設負担金千円の寄付を集めて駅設置が決まりました。

- 相模線は、昭和6年（1931）に橋本駅乗り入れが実現、昭和19年（1944）に国鉄となりました。
- 平成2年（1990）に京王相模線が開通しました。

2 橋本駅ゆかりの碑

大正15年（1926）相模安右衛門氏は、駅設置の由来を記念碑に残しました。
碑には「風かほる駅やむかしの森のはた」とあります。

駅周辺の開発が進み、この碑は相澤家に移され、この地に「橋本駅ゆかりの碑」が残されました。

3 橋本七夕まつり（七夕通り）

昭和24年（1949）「橋本商店会」を結成、「こがれ心」になり、戦後の経済沈滞化を打破したいと願い七夕まつりを開催、第1回を昭和27年（1952）に実施しました。

4 照手姫モニュメント

照手姫は、江戸時代に歌舞伎などで広く知られた「小栗判官物語」の主人公です。姫と小栗判官の波瀬万丈の物語は、市内の上満周辺に伝承を残しています。

歌人の後方智さんは、歌のもともと淡き一群れに想いをのせんあじさいの花」とよみ七夕通りの照手姫のモニュメント（制作 内藤友博）に刻まれています。

社のホール入り口には、日本評議員陶山定人氏制作の「照手姫の像」があります。



17 庚申塔（金剛塔）

この庚申塔は、青金剛が彌陀しており宝曆4年（1754）に建立されました。

庚申塔は、村や地域の辻に建てられ、疫除を防ぎ、また招福、延命をもたらすとして講中がつくられ、60日ごとにくる庚申（かのえさる）の日にお参りがされています。

18 うま坂（地名標柱）

19 馬頭観世音

この碑は、昭和2年（1947）に建てられました。この馬は、農家で栽培などの運搬業に飼われていましたが、ある日蓬来橋から川に落ちて死んでしまった。家族はこれを悲し、供養のためにたてがみを埋め、碑を建てました。

20 まつば坂（地名標柱）

21 天綱神社

宮上・宮下地区の氏神、天文元年（1532）創建。主祭神は伊邪那岐命（伊邪那美命）で、天照大神・火之御子・神呂岐命・大山祇命も祀られています。旧小山村の村社でした。また、氏子の戦没者慰靈碑が建立されています。

天神とは、天白信仰に基づくものではないかとみられています。祭礼は毎年8月29日。

22 三十三塚様

蓬莱橋のたもとに、昔から土地の人たちに「三十三塚様」と呼ぶ親しまれている石仏があります。石仏は勢至菩薩で、三十三夜と夜は、毎月の23日に講唱が集まり、勤行・飲食をともにして月の出を待った、月待ち講のことです。

その他ここには庚申塔、精進場の石標があります。

*地名標柱は、市で地名の由来を記した石の柱を立てたものです。

5 神明大神宮

創建 永禄12年（1569）（伝承）
祭神 天照大御神
以前は、樹齢400年を越えた松が生い茂り、豊かな暗い神域でした。しかし昭和34年の伊勢湾台風などで枯れてしまいました。
境内には、学問の神様の大天祖宮や八坂神社もあります。これは昭和46年（1971）商賈繁盛を願う商店街の人々によって勧請されました。毎年11月の酉の日には「酉の市（あんどんまつり）」が開かれます。夏祭りに使う山車は、明治21年（1888）55歳で愛川町羊原の矢内氏に制作依頼、また神輿は、昭和23年（1948）に有志により9万余円で購入されたものです。



6 瑞光寺

臨濟宗建長寺派の寺院です。鎌倉市にある建長寺の末寺で、山号を橋本山といいます。開山は、1400年頃で、本尊は、地蔵菩薩です。

境内の高野楓は、市指定の保存樹木で樹齢400年の大樹です。山門は、四脚門で鐘楼と共に江戸時代後期に建てられました。



7 德本念佛塔（市有形民俗文化財）

宝曆8年（1758）紀州に生まれた徳本は、伊豆や関東各地に念仏を広めた僧です。各村々の念仏が特徴ある書体で書かれた「阿弥陀仏の名前」を買いたいと求めそれを基に塔を建てたといわれています。塔は、旧市内に13基確認されています。



23 精進場（地名標柱）

24 相原高校

大正12年（1923）に、養蚕が重要な産業であることをから立県農芸学校の名で橋本駅南口に創立されました。その後3回名前を変えて、昭和29年（1954）現在の県立相原高校になりました。畜産科学生・食品科学科など6科あり、野菜や牛乳などの販売や企業と共に商品を開発するなど地域に親しまれています。



25 橋本電車所

大正12年（1923）に国道16号線沿いで建てられ、送電を開始しました。当時はスイッチで電圧を変えたので「開閉所」と呼ばれていました。



26 棒杭（地名標柱）

27 棒杭（不動明王）

この棒杭は、市の登録史跡です。江戸時代に盛んだ大山道で使う道を大山道と言い、橋本を通る大山道は棒杭（地名標柱がある場所）が、田名と上満の分岐点でした。この棒杭の道標は、区画整理のため少し奥の小山家に移されました。道標には「大山山名町田名□□」と記され、田名方面にお客を呼ぼうとしたのではないかと言われています。



28 常慶くぼ（地名標柱）

三十三夜と夜は、毎月の23日に講唱が集まり、勤行・飲食をともにして月の出を待った、月待ち講のことです。

8 秋葉大權現（火伏せの神様）

香福寺境内の西側、国道16号線沿いで秋葉大權現、光明天台、出羽三山の參詣供養塔、山王社等が並ぶ角があります。



天保12年（1841）4月、境川の民衆から出火し香福寺まで焼え広がりました。しかしここで風向が変わり寺は延焼を免れました。

これを機に秋葉様に対する信仰が深まったということです。

13 境川

かつては高座とよばれ、相模原と武藏野国の境界を流れることから境川と呼ばれるようになりました。相模原が市になる前は高座郡相模原町でした。この頃、高座をついた農産物が高座豚、サツマイモの高座赤などがあります。

第2次世界大戦前後までは清流で、夏は子どもたちの水遊び場でした。



14 長屋門（原清）

相模原最大の兵庫衛新田を開発した原清吉衛門の後裔、原家の所有です。建築年代は明確ではなく幕末ないし近代初頭の建築であろうとのことです。平成10年（1998）の移築の際に改修をしました。この原家の長屋門と東隣りにある小山家の長屋門が、神奈川県の「昔の町並み百景」に選ばれました。



15 地蔵菩薩（子育て地蔵）

このお地蔵様は、享保4年（1719）に建てされました。

幼くして亡くなった子どもの供養のため建てたものでしょう。昔は講中がありましたが戦後解消され、今は近所の方々により守られています。春の彼岸には通院院の参籠にお願いし、皆さんで供養しているそうです。



16 蓮乗院

蓮乗院は、高尾山無量寺といい天文3年（1534）創建され、後に江戸時代に高尾山業王院の末寺となった真言宗智山派の寺です。清兵衛新田開発の際、江川幕官の役員の宿舎となりました。明治5年（1872）寺子屋が養育学校として開設された記念碑があります。また、昭和56年（1981）徳川幕府の貴重な資料「順廟」が発見されました。



33 旭小学校

明治35年（1902）小学校令により、各集落にあった学舎が統合され、旭小学校となりました。底学年のために、小山、相原に分校も設置されました。

この時、校名をめぐって村会で二月八日の夜遅くまで議論しましたが決まりず、九日の朝を迎えました。朝日を見た村長は、九と日を組み合わせて旭ではどうかと提案し、議員の賛同を得てこの校名になりました。

34 元橋本遺跡

国道16号バイパス建設や周辺のマンション建設などの開発に伴い昭和55年（1980）以降6回にわたる発掘調査で、石器時代、绳文時代、鐵器時代、平安時代の堅牢な住居や石器が多数発見され、平成14年（2002）に相模原市が「登録古跡」として指定しました。



35 久保沢道（地名標柱）

36 橋本公民館

平成12年（2000）4月、現在の場所に移転しました。公民館では、地域の人たちが集まって、身近な問題についての話し合いや仲間づくり、学習活動、趣味のサークル活動などが行われています。

橋本歴史特記

牛久保家の長屋門（原清）

この家で育っていた馬は、大変珍しい馬でした。しかし文政4年（1825）当主が、第五に東洋木方面に出かけ途中、馬が倒れて死んでしまいました。そこで林の中に葬り馬頭観世音の像を建てて供養しました。その後この像が家の前に落ちたがっていたことから家に安置することになりました。それから、この観音像の像に顔をかけると、願いが叶うときは、軽く持ち上げることで、人々の厄除を薦めたとのことです。（非公開です）

